

Uno de los lugares más característicos de este Altiplano chileno es la Puna de Atacama. Se encuentra ubicada en la región de Antofagasta, entre el cordón prealtiplánico que forma la cordillera de Domeyko y un cordón pre andino longitudinal, formado por serranías que descienden suavemente hacia la depresión intermedia. Entre estas últimas y la Puna de Atacama se encuentra una fosa tectónica que cuenta con una altura promedio de 4.000 metros, ocupadas por cuencas y salares, entre los cuales destaca el gran salar Atacama.

Los pastizales y matorrales cubren las laderas y planicie de esta zona. En los lugares donde hay presencia de agua debido a las fuertes precipitaciones o al derretimiento de la nieve se hay plantas duras y pastos que reciben el nombre de bofedales. Estos pastizales se encuentran formados por pastos de textura dura que se llaman coirones o paja brava, su nombre científico es *Stipa* sp. Estos coirones tienen una punta afilada. También se pueden encontrar matorrales que están formados por arbustos de baja altura (unos 50 cm) llamados "tolas" de marcado olor, su nombre científico es *Azorella Compacta*. Estas plantas son utilizadas para hacer fuego dado que en el Altiplano no hay demasiada leña.

Este Altiplano que se encuentra rodeado por escenarios naturales coloridos, por lagos, pantanos y volcanes de 6.000 metros es el punto que une a Chile con las culturas grandes de los Andes centrales. Hoy en día en el Altiplano, viven comunidades de indios aymaras que se mueven entre los volcanes. Emplean llamas y alpacas como medio de transporte. En algunos momentos del año ellos se reúnen y siguen con las tradiciones heredadas por sus antepasados. Honran a sus santos en fantasmagóricos "pueblos ceremoniales".



Comparada con la de otros países de viejas culturas, la población de Chile no es numerosa. Sin embargo, en los últimos 150 años ha experimentado un vigoroso incremento.

La Población

La población de Chile es relativamente homogénea si la comparamos con otros países de América del Sur. Cuando llegaron los conquistadores españoles se comenzaron a mezclar con los indígenas, la raza que tuvo predominio fue la araucana. De este modo el mestizaje de ambas civilizaciones representa, hoy en día el 92% de la población.

En Chile no llegaron tanta cantidad de inmigrantes de Europa como si llegaron a otros países de América. Recién en el siglo XIX arribaron personas de Europa. En algunas regiones de Chile como en Valdivia, Puerto Montt los inmigrantes procedentes de Alemania han ejercido gran influencia en la composición demográfica de este lugar. Al mismo tiempo personas inmigrantes de Italia, Suiza, Reino Unido, Yugoslavia y Francia han influenciado en la composición de la población.

Hoy en día, se detecta que menos del dos por ciento de la población de Chile es de origen europeo, el seis por ciento es de procedencia indígenas araucanos. Estos últimos se concentran en Andalucía especialmente.

De acuerdo a los datos arrojados por el censo de 2002, la población de Chile es de 15.116.435 personas. De éstas, 7.447.695 son hombres y 7.668.740 son mujeres. Por cada cien mujeres, hay en el país 97,12 hombres (índice de masculinidad). La densidad media es de 19.3 habitantes por Km², y la edad promedio, 26,5 años.

El índice de alfabetismo es del 94 %, sobresaliendo como una de las más altas de la región. En la década de los 90 el alumnado de Educación Superior creció en un 63 % hasta alcanzar en 1999 la cifra de 406.000 estudiantes.

Si se comparan los datos del ante último censo (1992) con el último (2002) se puede observar que la población ha crecido a un ritmo promedio anual de 1,2 personas por cada cien habitantes. Durante los años de 1982 a 1992 la tasa de crecimiento fue del 1.6 por ciento.

En la región central de Chile, entre Concepción y La Serena se encuentra concentrada el 90% de la población. Cerca del 85% de la población habita en centros urbanos y un tercio de la población vive en la capital, Santiago de Chile. Las comunidades del sur y del desierto septentrional están bastante aisladas y separadas por largos tramos prácticamente deshabitados.



Los grupos de indígenas descendientes de los pueblos Yamana y Alacalufe se encuentran ubicados al sur del país. Están dispersos y mezclados con otras poblaciones mestizas. Por último, en la zona insular de Chile, puntualmente en Isla de Pascua, se encuentra el pueblo Rapa Nui.

Pueblos Originarios

Se detectan ocho pueblos originarios que aún se mantienen en Chile, estos son: Aymara, Quechua, Atacameño y Colla en la zona norte, Mapuche en la zona centro sur, Yámana y Alacalufe en la zona sur, y Rapa Nui en la zona insular.

Los grupos de comunidades que habitan al norte del país guardan la tradición de la cultura andina. En este sentido, se los puede ver en la organización y participación de los cultos religiosos que se relacionan con los santuarios y sus respectivas fiestas patronales. Además realizan celebraciones rituales propias de sus tradiciones indígenas. Algunas de sus expresiones culturales propias son los carnavales, la fiesta del año nuevo solar, la siembra y la limpia de canales, además de una serie de ritos propios de la vida cotidiana.

Hoy en día se está produciendo una migración de los sectores jóvenes de estas comunidades hacia los centros urbanos más importantes de Chile con el fin de buscar mejores oportunidades de estudio y trabajo.

En las ciudades que se ubican en el centro del país habitan los Indígenas Urbanos de los diversos pueblos originarios. El lugar de mayor concentración indígena es la capital, Santiago. También existen otros centros urbanos que concentran un gran número de población indígena urbana: Valparaíso, Concepción y Temuco.

La mayor cantidad de habitantes de origen Mapuche se encuentran ubicados en el sur del país. Tienen sub-identificaciones territoriales: Lavkenche, Pewenche, Nagche, Wenteché y Williche. Algunas de las características que conservan estas comunidades son el uso de su lengua y la celebración de los ritos tradicionales. En la actualidad también se puede encontrar algunos mapuches que viven en asentamientos rurales, sin embargo la mayor parte de ellos prefiere la vida en los centros urbanos. Las causas de la concentración de indígenas en las ciudades se deben a la escasez de tierras y a la migración cada vez mayor del campo a la ciudad.

En la actualidad, los grupos de indígenas han comenzado a incursionar en la gestión administrativa y política de la región que habitan. En general, la causa que los une es la demanda y ampliación de sus tierras y la demanda de mayor participación en las decisiones de los territorios tradicionales.

Datos Censo 2002

Población bajo 15 años: 25,7%

Población sobre 60 años: 11,4%

Población Urbana: 86,6%

Población Rural: 13,4%

Densidad: 20 hab./km²